

# Bulletin

AUX

## parties prenantes

Rio Tinto Fer et Titane – Québec Opérations  
N° 11 | MAI 2023

**Je suis très heureux de m'adresser à vous par l'entremise de ce bulletin et de vous présenter un survol des principales réalisations de Rio Tinto Fer et Titane – Opérations Québec.**

En début d'année, l'équipe de direction a actualisé la vision de Rio Tinto Fer et Titane – Opérations Québec (RTFT). Cette vision s'appuie sur la mission de Rio Tinto :

**« Trouver de meilleures façons de fournir les matériaux dont le monde a besoin ».**

Au cours des cinq dernières années, RTFT – Opérations Québec s'était dotée d'un projet dont l'objectif était de « positionner notre usine pour son futur, pour nous, pour les prochaines générations et la communauté ». Tout ce qui a été accompli depuis a permis l'annonce d'un partenariat avec le gouvernement fédéral en octobre dernier.

Forte de ces réalisations, notre vision renouvelée est accompagnée de fondations sur lesquelles nous allons nous appuyer pour réaliser notre stratégie :

### **Vision d'avenir de Rio Tinto Fer et Titane – Opérations Québec**

*« Ensemble, en équipe engagée et fière, nous fournissons, en toute sécurité, des solutions innovantes, durables et vertes, à notre clientèle et au monde, en tirant le meilleur de nos mines et du plus important Complexe métallurgique de minéraux critiques ».*

### **Déjeuner avec les gens d'affaires**

Le 16 mars dernier, je me suis adressé à la communauté d'affaires de Sorel-Tracy pour la première fois, afin de justement présenter la vision d'avenir de Rio Tinto Fer et Titane – Opérations Québec, dans le cadre d'un déjeuner-conférence présenté par la Chambre de commerce

et d'industrie de Sorel-Tracy. Près de 80 personnes issues de différentes entreprises, de firmes d'ingénierie, du développement économique et élus ont participé à cette activité afin d'en apprendre davantage sur notre vision d'avenir, nos projets de décarbonation et nos innovations. Cette activité a généré des échanges intéressants.

Encore une fois, merci à tous pour votre chaleureux accueil.

En terminant, nous sommes déterminés et convaincus que nous avons un bon plan pour poursuivre la longue histoire de RTFT – Opérations Québec. Nous sommes conscients que nous avons de grandes ambitions et celles-ci peuvent devenir une réalité, un avenir pour nous tous, incluant la communauté. Notre slogan est clair : créons l'avenir ensemble. Nous avons besoin de tous pour y arriver : employés, partenaires, parties prenantes, gens de la communauté pour créer cet avenir ensemble.

Prenez soin de vous et demeurez prudents.

**Jean-François Gauthier**  
Directeur exécutif Rio Tinto Fer et Titane – Opérations Québec

# RioTinto



## Nous sommes 150 ans

Le 29 mars dernier, Rio Tinto a célébré ses 150 ans sous le thème **Nous sommes connectés**.

Comme vous pouvez l'imaginer, bien des choses sont arrivées au cours des 150 dernières années. Découverte de nouveaux gisements et minéraux, acquisitions, partenariats d'envergure, avancées technologiques et autres jalons mémorables : notre histoire a été écrite et continue de l'être par tous les membres du personnel de Rio Tinto d'hier et d'aujourd'hui. En 2025, Rio Tinto Fer et Titane – Opérations Québec célébrera son 75<sup>e</sup> anniversaire. Cet anniversaire marquant sera souligné tant avec les employés, qu'avec la communauté.

Cet exploit est rendu possible grâce à la mobilisation et au savoir-faire des gens qui ont bâti notre histoire. Notre vision d'avenir se veut un tremplin pour ajouter encore des pages à la longue histoire de RTFT – Opérations Québec.

**Créons  
l'avenir  
ensemble** 



## Programme de reconnaissance des employés Redonner dans la communauté

Depuis son déploiement en 2019, le Programme de reconnaissance des jetons connaît un véritable succès. En guise de rappel, le principe de reconnaître les bons comportements vise également à redonner aux organismes dans la communauté. La valeur d'un jeton est de 10 \$, et les récipiendaires remettent virtuellement leur jeton à l'organisme de leur choix.

### Bilan 2022

En 2022, 2 268 jetons ont été attribués aux employés et aux entrepreneurs de RTFT – Opérations Québec. Ce sont donc un total de

**22 680 \$**

qui seront remis en don pour les trois organismes choisis par les employés :

#### Groupe d'entraide le G.E.S.T.E

Soutien pour l'ouverture de l'épicerie communautaire, située à St-Joseph-de-Sorel, qui a lancé ses activités progressivement l'an dernier, qui offre une épicerie gourmande avec une facture réduite.

#### Halte-Soleil

Maison de répit pour les familles dont un proche vit avec une déficience intellectuelle ou un trouble du spectre de l'autisme.

*Une activité sera réalisée à la maison de répit avec des membres de la direction au début du mois de mai.*

#### Maison L'Ancrage

Maison d'hébergement temporaire pour les jeunes de 16 à 23 ans en situation de vulnérabilité. Au cours des dernières semaines, les membres de l'équipe de direction, en compagnie des principaux donneurs et receivers de jetons, sont allés rendre visite aux organismes sélectionnés afin d'échanger, tant avec le personnel qu'avec les usagers. Ces visites permettent de comprendre leur réalité et de constater l'impact et les projets en place grâce au soutien financier de RTFT – Opérations Québec.



L'équipe du G.E.S.T.E entouré de Frédéric Pinard, Michel Laplante, Caroline Bureau, Tracy Allain, Louis-Philippe Lavoie, Dany Chevarie, Maxime Descheneaux-Ally, Louis Lanteigne et Howard Cossitt.



Jocelyn Boudreau, Jonathan Couture, Nicole Teasdale, Jean-François Gauthier, Gabriel Laprade, directeur général de la Maison l'Ancrage et Jimmy Dufresne

Programme de reconnaissance  
des jetons : la suite

## Février, le mois de prévention du suicide

Chez RTFT – Opérations  
Québec, tout le mois  
de février a été consacré  
à la prévention du suicide.  
Dans cette optique, tous  
les jetons remis ont été  
automatiquement attribués  
à La Traversée | Centre

de crise et de prévention  
du suicide. Grâce  
à la participation  
des employés, 370 jetons  
ont été remis. Ce sont donc  
3 700 \$ qui seront remis  
à cet organisme.

## Choix des organismes soutenus en 2023

En début d'année, les employés ont été invités à voter  
pour les organismes de 2023. À la suite du sondage,  
voici les organismes qui ont reçu le plus de votes  
et qui ont été sélectionnés :

### Maisons des jeunes de la région de Sorel-Tracy

Lieux de rencontre animés où les jeunes de 12 à 17 ans pourront devenir  
des citoyens actifs et responsables.

### Maison La Margelle

Offre des services de thérapie et d'intégration sociale pour les personnes  
souffrant d'alcoolisme, de toxicomanie ou de jeu pathologique.

### Maison Oxygène

Lieu d'accueil et d'hébergement temporaire pour les pères et leurs enfants  
vivant des problématiques familiales importantes.



# Le partenariat avec le gouvernement du Canada se concrétise

En octobre dernier, nous avons annoncé un partenariat avec le gouvernement du Canada afin d'investir jusqu'à 737 M\$ CAN dans le but de décarboner le Complexe métallurgique et minéraux critiques de Sorel-Tracy. Ces investissements visent à nous positionner comme un centre d'excellence en traitement des minéraux critiques et ainsi assurer notre futur en plus de consolider notre

notoriété au Canada et en Amérique du Nord. Ce partenariat sert de tremplin à des innovations technologiques qui représentent une première étape en vue de réduire jusqu'à 70 % les émissions de gaz à effet de serre provenant des secteurs du dioxyde de titane, de l'acier et des poudres métalliques.

L'objectif est aussi de stimuler les initiatives visant à diversifier

le portefeuille de produits en plus de consolider le leadership de Rio Tinto en tant que fournisseur nord-américain de minéraux critiques destinés à des secteurs de croissance clés comme les véhicules électriques, l'impression 3D et l'aérospatiale.

## Mise en service de l'usine de démonstration BlueSmelting<sup>MC</sup>

**Au cours des derniers jours, nous avons procédé au démarrage de l'usine de démonstration BlueSmelting<sup>MC</sup> au Complexe métallurgique et minéraux critiques de Sorel-Tracy. Cette initiative s'inscrit dans le cadre du processus de validation de la technologie et vise à décarboner les activités de RTFT - Opérations Québec.**

Le projet BlueSmelting<sup>MC</sup> porte sur une technologie de réduction

de l'ilménite qui pourrait générer 95 % moins d'émissions de gaz à effet de serre que le procédé de réduction actuel, permettant la production de dioxyde de titane, d'acier et de poudres métalliques ayant une empreinte carbone nettement plus faible. Cette technologie innovante a été mise au point par des scientifiques du Centre de technologie et minéraux critiques de Rio Tinto Fer et Titane à Sorel-Tracy.

